



Bordeaux Métropole et la Régie de L'Eau Bordeaux Métropole renforcent leur engagement pour l'accès à l'eau pour tous

À l'occasion de la Journée mondiale de l'eau, et dans le cadre du comité des usagers de la Régie de L'Eau Bordeaux Métropole, Bordeaux Métropole et la Régie de L'Eau Bordeaux Métropole se sont réunis jeudi 20 mars pour célébrer les 20 ans de la Loi Oudin-Santini et 12 ans d'actions des politiques métropolitaines de solidarité internationale et locale pour l'accès durable à l'eau pour tous. Des temps d'échanges riches et concrets, marqués par la participation d'associations lauréates, cette rencontre a permis de réaffirmer la détermination de la Métropole et de la Régie pour ce droit fondamental qu'il convient de protéger et partager.

Garantir l'accès pour tous : un engagement renforcé

En ouverture, Sylvie Cassou-Schotte, Vice-Présidente de Bordeaux Métropole déléguée à l'eau et à l'assainissement, Présidente de la Régie de L'Eau Bordeaux Métropole, a rappelé le double enjeu de cette solidarité : local et international.

Elle a annoncé la mise en œuvre prochaine d'un dispositif de tarification sociale de l'eau en partenariat avec la CAF Gironde, qui permettra dès 2025 l'attribution automatique d'un chèque-eau aux ménages en situation de précarité. Une première en Gironde, fruit d'un long travail au sein du Conseil national de l'eau et d'une mobilisation forte de la Métropole aux côtés d'autres territoires pilotes comme Grenoble ou Nantes.

« C'est une victoire pour le droit à l'eau, un bien commun que nous devons protéger, préserver et partager », a souligné Sylvie Cassou-Schotte.

La loi Oudin-Santini, un levier de solidarité internationale

La solidarité de Bordeaux Métropole s'exprime aussi à l'international, dans le cadre de la loi Oudin-Santini, qui permet aux collectivités de consacrer jusqu'à 1 % des recettes de leurs services eau et assainissement à des actions de coopération.

Céline Papin, Vice-Présidente de Bordeaux Métropole à l'équilibre des territoires, aux relations internationales et au dialogue citoyen, a rappelé l'importance de ce dispositif :

« Depuis 2013, Bordeaux Métropole a financé 62 projets dans 23 pays, permettant à plus de 1,6 million de personnes d'avoir accès à l'eau potable ou à l'assainissement. Ce sont des projets concrets qui changent des vies. »

Elle a illustré son propos par plusieurs exemples marquants : un hôpital au Cameroun où la réhabilitation des blocs opératoires a drastiquement réduit la mortalité, ou encore un projet à Hyderabad, en Inde, où l'accès à l'eau a sécurisé le quotidien de jeunes filles exposées aux violences.

Ces exemples concrets montrent la diversité des actions possibles et la richesse des partenariats qui peuvent se nouer grâce à la mobilisation des fonds de la loi Oudin-Santini.

Ils témoignent aussi de l'impact réel et durable que peuvent avoir ces projets sur le terrain auprès des populations bénéficiaires.

Une eau plus proche, une eau plus propre : des témoignages d'acteurs engagés

La rencontre a permis aux associations lauréates de présenter leurs actions de terrain pour améliorer les conditions de vie des populations : hydraulique villageoise, assainissement, gestion de la ressource, maintenance des infrastructures et sensibilisation locale par la formation. Des initiatives souvent portées dans des contextes géopolitiques complexes, évaluées à la fois sur leur solidité technique et leur pérennité.

- **Pompiers Solidaires** est une association loi 1901 de solidarité internationale créée en 2011 par des sapeurs-pompiers. L'association intervient sur des missions d'urgence mais aussi dans des projets de développement durable, avec un fort ancrage dans les domaines de l'accès à l'eau, de l'assainissement et de la gestion des risques. Manon Manana Lasu rappelle l'origine de l'association *“dans chacun de nos projets, on met en place des formations de gestes de premier secours, à destination bien sûr des bénéficiaires directs des projets, mais aussi du personnel de santé hospitalier, du personnel communal dans les régions où on intervient”*.

Cambodge 2021-2022 - Projet dans les régions de Kratié et de Takéo qui a permis un accès à l'eau (hygiène et assainissement) à plus de 4 000 personnes, avec la construction de deux forages dans des écoles (également accessibles aux populations du village) pour alimenter des bornes fontaine et la cantine ainsi que la construction de 4 blocs sanitaires séparés.

- **Experts Solidaires** mobilise un réseau d'experts techniques pour accompagner collectivités et associations dans des projets de coopération internationale autour de l'eau, de l'assainissement, de l'énergie, de l'habitat, de la sécurité alimentaire et de l'environnement. Son directeur, Jean-Pierre Mahé, a souligné l'importance de l'ingénierie et du renforcement des capacités locales pour garantir la pérennité des actions menées.

Togo 2021-2022 - Projet d'amélioration du service d'eau potable dans la commune de Kpalimé, pour 8 000 habitants.

Ces exemples de projets ont illustré la diversité des approches et la complémentarité des savoir-faire nécessaires pour mener des actions de solidarité internationale en matière d'accès à l'eau. Les deux associations ont insisté sur l'importance de la formation, du transfert de compétences et du partenariat avec les collectivités locales pour assurer la pérennité des projets.

Pour aller plus loin, Céline Papin a annoncé : *« Nous avons choisi d'étendre progressivement quatre dispositifs solidaires : sur l'eau, l'énergie, les déchets et la mobilité. Objectif : mobiliser jusqu'à 1 million d'euros pour ces actions d'ici la fin du mandat. »*

Contacts presse

Bordeaux Métropole

Virginie Bougant

vi.bougant@bordeaux-metropole.fr

06 27 52 48 69

Margot Pinsolles

m.pinsolles@bordeaux-metropole.fr

06 61 80 61 23

Eau de Bordeaux Métropole

Véronique Rufas

veronique.rufas@leaubm.fr

06 78 39 22 88